

# Six malvoyants relèvent le défi de la dictée en braille

Hier, c'était la 30<sup>e</sup> édition du Poinçon magique, un concours national de dictée pour les pratiquants du braille, lancé par l'association Valentin-Haüy (AVH). À Caen, six personnes ont relevé le défi.

## Reportage



Cette année, on fête le bicentenaire de l'invention du braille. | PHOTO : OUEST-FRANCE

La première lecture débute à 14 h. Les six candidats sont derrière leurs machines Perkins. Six touches qui représentent chacun des six points de la matrice du braille. Ils ont entre 27 et 70 ans et sont prêts à poinçonner leurs feuilles double épaisseur.

Hier, c'était la 30<sup>e</sup> édition du Poinçon magique, un concours national de dictée en braille. Un défi qui commence en 1995, à l'initiative de l'association Valentin-Haüy (AVH). À Caen, six fervents amateurs de ce système d'écriture pour personnes malvoyantes ou aveugles ont participé. Dans l'ensemble du pays, ils étaient 260.

### Le braille fête ses 200 ans

Au programme, un texte de la SNCF : « Draisie, le train léger pour développer les petites lignes au XXI<sup>e</sup> siècle ». Les candidats avaient entre 45 mn et 1 h pour écrire le texte, sans faute d'orthographe. Un texte écrit sur une page qui représente trois pages en braille.

« Avec l'habitude on écrit vite mais là, il faut prendre son temps pour être sûr de ne pas faire d'erreur ou de taper la mauvaise touche », explique Emmanuelle Gousset, 47 ans, qui faisait sa première dictée. Elle est aveugle depuis ses 15 ans et s'attache à défendre cette écriture.

« Aujourd'hui, le braille est désuet mais cette année, il fête ses 200 ans. Les synthèses vocales sont désormais légion. Mais moi, je l'utilise toujours, j'en ai besoin ne serait-ce que pour l'orthographe. La phonétique ne suffit pas. Comment je peux me rendre compte qu'il y a un « e » à la fin du mot « territoire » ? Ça m'a aidée à mémoriser les cours pendant mes études. J'ai en quelque sorte une mémoire visuelle. »

Le système inventé par Louis Braille au XIX<sup>e</sup> siècle, lui-même aveugle, et repris dans le monde entier, ne serait aujourd'hui pratiqué que par 10 à 15 % des malvoyants.



Maxime, 27 ans, malvoyant, participait pour la deuxième fois à la dictée Le Poinçon magique de l'association Valentin-Haüy, hier. | PHOTO : OUEST-FRANCE

Parmi les irréductibles, il y a Maxime, 27 ans, originaire de Colombelles. « J'ai eu une tumeur au cerveau vers l'âge de 3 ans et je suis devenu malvoyant. J'ai rapidement commencé l'apprentissage du braille. C'est beaucoup plus simple pour apprendre le français et l'orthographe. La machine me permet d'écrire sans limite et elle est plus accessible qu'un ordinateur adapté qui coûte 10 000 €. Et puis, les synthèses vocales, au bout d'un moment, font mal à la tête. »

### « Les employeurs ne veulent pas s'adapter »

Maxime en est déjà à sa deuxième dictée. « Ce n'était pas si dur mais je suis quelqu'un de stressé, j'ai dû faire trois fautes. Je veux continuer à écrire et m'améliorer, ce concours est un bon moyen d'évaluer mon niveau. »

Passionné de lecture, il dévore 130 heures de livres audios par mois. Mais sa grande difficulté aujourd'hui, c'est de trouver du travail. « J'ai fait un bac pro métiers de l'accueil parce qu'après la 3<sup>e</sup>, on m'a mis là sans vraiment me demander mon avis. Aujourd'hui, malgré d'innombrables entretiens, je n'ai toujours pas de travail. Les employeurs ne veulent pas s'adapter malgré les subventions qui pourraient les aider. Alors,

pendant trois ans, j'ai baissé les bras. »

Avec le comité de Basse-Normandie de l'association Valentin-Haüy, huit personnes dont Maxime vont au salon Sens de l'emploi pour les personnes en situation de handicap visuel ou auditif, vendredi 28 mars. « On essaye de multiplier les sorties et les activités pour offrir aux non-voyants une vie comme tout le monde, assure Mylène, trésorière de l'antenne locale de l'AVH. Mais on manque de bénévoles... »

Louis MADELAINE.

L'association Valentin-Haüy cherche des volontaires. Contacter Didier Rutkowski, président par intérim, au 06 45 27 60 60 ou par mail : comite.caen@avh.asso.fr



Emmanuelle Gousset, 47 ans, a participé, hier, à sa première dictée. Elle est aveugle depuis ses 15 ans. | PHOTO : OUEST-FRANCE

## Le Relais scolaire lutte contre le décrochage

Ce dispositif contre l'exclusion scolaire est désormais ouvert à tous les collèges de l'agglomération. Une présentation a lieu demain.

Depuis 2015, le Relais scolaire coordonne un dispositif de lutte contre le décrochage et l'exclusion scolaires dans le quartier du Chemin-Vert. « L'objectif est d'accueillir les élèves exclus temporairement de leur collège pour des problèmes de comportement ou d'absentéisme et pour les faire progresser par rapport à une sanction qu'ils ont reçue », explique Patrice Girard-Donnat, trésorier, et David Godier, directeur du Relais scolaire.

Cinq cents jeunes sont ainsi accompagnés chaque année par le Relais scolaire, dont 80 plus particulièrement pour lutter contre le décrochage scolaire dans les quartiers prioritaires. Cet accompagnement, qui peut durer plusieurs mois, est basé notamment sur un suivi éducatif ou psychologique si besoin, la valorisation du jeune concerné et un bilan entre ce jeune, sa famille et l'établissement scolaire.

« C'est du cousu main »

« Il s'agit toujours de jeunes et de familles qui ont donné leur accord et qui sont volontaires. Les résultats sont très bons avec 70 % de taux de réussite, ce qui signifie très peu de récidives et peu d'exclusions définitives. Ces jeunes reviennent dans leur établissement scolaire avec une autre approche. »

Avec ses bons résultats, le dispositif a été étendu aux établissements hors quartiers prioritaires. « Les chefs d'établissements repèrent des élèves décrocheurs. C'est du cousu main personnalisé. Des familles apprécient cette prise en charge pour pallier le temps d'exclusion. »

De plus, depuis 2023, le Relais sco-



David Godier, directeur, et Patrice Girard-Donnat, trésorier du Relais Scolaire. | PHOTO : OUEST-FRANCE

laire bénéficie de la Dotation d'action territoriale, portée par la Fondation Break Poverty et le Club régional d'entreprises partenaires de l'insertion (Crep) en Normandie. Les fondations Vinci et SNCF financent, depuis novembre, l'extension du programme dans les collèges Pasteur, Brunet, Hastings et Villey-Desmeserets, à Caen. Estelle Lagoutte, médiatrice socio-éducative en est « le moteur du dispositif aujourd'hui ».

Demain, une rencontre a lieu au Cadran pour mettre en avant le programme du Relais scolaire, les collèges, la Ville de Caen, la fondation Break Poverty, le Crepi et les fondations privées. « Nous recherchons des financements pour l'année scolaire prochaine. Les fondations privées et les entreprises régionales qui ont envie d'aider sont les bienvenues. »

**Vendredi 21 mars**, à 17 h, présentation du Relais scolaire, au Cadran, 2, rue du Berry. Entrée libre. Informations au 02 31 74 19 64. Mail : lerelais-scolaire@free.fr

## Urgences et santé

Samu-médecins : 15.  
Médecins de garde : 116 117 (le soir après 20 h).  
Police secours : 17.  
Pompiers : 18 (portable 112).  
Commissariat de police : rue du Docteur-Thibout-de-la-Fresnaye. Tél. 02 31 29 22 22.  
CHU (Côte-de-Nacre) : tél. 02 31 06 31 06.  
CHR (avenue Clemenceau) :

tél. 02 31 27 27 27.  
Pharmacie : appeler le 32 37.  
Vétérinaire : clinique de la Porte de Nacre 84, rue de la Délivrande, à Caen. Tél. 02 31 93 07 67.  
Horaires des marées à Ouistreham : matin (coefficient 65) pleine mer 1 h 21 ; basse mer 8 h 23 ; l'après-midi (coefficient 59) pleine mer 13 h 34 ; basse mer 20 h 33.

## En ligne !

Vous organisez des événements en ligne : expositions, jeux, ateliers, concerts, conférences, etc. ? Annoncez-

les sur [Infocale.fr](http://Infocale.fr), nous les publions dans nos agendas numériques et dans nos pages locales.

## Note politique

### Maison du vélo : Rudy L'Orphelin est contre le projet de Caen-la-Mer

« Nous sommes loin des promesses répétées de saine gestion », s'agace, dans un communiqué, Rudy L'Orphelin. Le candidat écologiste aux prochaines élections municipales de Caen revient sur les modalités de relocalisation de la future Maison du vélo, présentées lors de la commission mobilités de Caen-la-Mer.

« Nous y avons appris que la future Maison du vélo, supposée remplacer l'ancienne qui a été démolie, aura 430 m<sup>2</sup> de surface. » Et pour l'élue d'opposition, le compte n'y est pas.

L'ancienne Maison du vélo disposait d'une surface intérieure de 700 m<sup>2</sup>, avec 1 300 m<sup>2</sup> d'espaces extérieurs servant notamment pour le circuit de vélo-école. Le tout sur un terrain propriété de la Ville.

Or là, selon Rudy L'Orphelin, le bâti-



Une initiation à la mécanique dans les locaux provisoires de la Maison du Vélo, avec l'équipe de Vélisol. | PHOTO : ARCHIVES OUEST-FRANCE

ment pressenti par la communauté urbaine devrait faire l'objet d'1 million d'euros de travaux d'aménagement « avec un loyer annuel de 6 000 € à verser au porteur du programme :

Normandie aménagement ». Selon lui, « c'est tout un écosystème qui se trouve fragilisé alors que la date d'ouverture de la future Maison du vélo reste à ce jour incertaine. »

## À l'agenda de Caen 1/2

Annoncez sur [infocale.fr](http://infocale.fr)

### Vie quotidienne

Rencontre avec le député Arthur Delaporte

Rencontre. Le député Arthur Delaporte organise des points de rencontre dans les quartiers de Caen. Il propose d'échanger sur la politique locale et nationale afin de mieux comprendre vos besoins et d'aider

les citoyens dans leurs difficultés et leurs galères administratives.

**Samedi 22 mars**, 10 h à 11 h 45, quartier de la Grâce-de-Dieu, kebab le Nil, 2, place du Commerce. Gratuit. Contact : 06 52 08 70 91, arthur.delaporte@assemblee-nationale.fr

Rencontre avec le député Arthur Delaporte

Rencontre. Le député Arthur Delaporte

organise des points de rencontre dans les quartiers de Caen. Il propose d'échanger sur la politique locale et nationale afin de mieux comprendre vos besoins et d'aider les citoyens dans leurs difficultés et leurs galères administratives.

**Samedi 22 mars**, 11 h 45 à 13 h, Pierre-Heuzé, devant La Poste, 9, place Champlain. Gratuit. Contact : 06 52 08 70 91, arthur.delaporte@assemblee-nationale.fr

INVITATION POUR 2 PERSONNES

RETROUVEZ LE SALON  
VINS & GASTRONOMIE

DU 21 AU 23 MARS  
CAEN | PARC DES EXPOSITIONS

32<sup>ème</sup>  
ÉDITION

AUX VIGNOBLES !  
VINS & GASTRONOMIE DE NOS RÉGIONS



www.auxvignobles.fr

L'ABUS D'ALCOOL EST DANGEREUX POUR LA SANTÉ. À CONSOMMER AVEC MODÉRATION. POUR VOTRE SANTÉ, ÉVITEZ DE MANGER TROP GRAS, TROP SUCRÉ, TROP SALÉ. [www.mangerbouger.fr](http://www.mangerbouger.fr)